

## LE SENS CATHOLIQUE

### SES CARACTÈRES MORAUX

---



PUISQUE le catholicisme n'est pas seulement une doctrine à laquelle il suffit que l'esprit adhère, mais encore une règle de vie morale, à laquelle tous nos actes sont soumis, il s'ensuit que la volonté, qui est le principe de nos actes, entre pour une grande part, pour toute la part de l'action, dans l'intégration du sens catholique. Or ce sont les dispositions, les qualités, les vertus de la volonté humaine rectifiée et fortifiée par la grâce de Dieu, que l'on appelle les caractères moraux du sens catholique, caractères que l'on peut ramener aux trois suivants — on verra pourquoi — : la sincérité, le courage, le sacrifice.

\* \* \*

Quand on assigne au sens catholique la sincérité comme premier caractère moral, on n'entend pas la vertu qui consiste à être vrai vis-à-vis des autres, on entend la vertu qui consiste à être vrai à soi-même et par laquelle on ne trahit point la vérité au-dedans de son cœur. Affirmer la vérité en présence d'autrui et la défendre contre toutes les attaques, c'est une face de la question, vers laquelle nous nous tournerons plus tard. Pour l'instant, on voudrait évoquer ici la noble et sympathique figure de l'homme sincère vis-à-vis de soi-même, car s'il est impossible de parvenir à la foi sans la sincérité, il est permis d'affirmer qu'avec la sincérité et avec la lumière de Dieu qui ne manque jamais, tout homme peut y arriver. Oui, il est bien vrai que la question religieuse n'est qu'une question de totale sincérité, même et y compris la confession. Mais il ne faut point